



**A.A.M.E.**

Association des Amis du Musée d'Eauze

BP 20, 32500 EAUZE

aame.eauze@laposte.net

Actualités : www.elusa.fr

## Assemblée générale 2022 de l'AAME (Association des Amis du Musée d'Eauze)

Notre Assemblée générale annuelle a eu lieu le vendredi 18 septembre 2022 à 18h30, en mairie d'Eauze (salon d'honneur), en présence de 34 membres (et 15 procurations).

Après avoir remercié les présents, la municipalité (représentée par Christophe Faget, conseiller municipal en charge de la Culture), le conservateur départemental (M. Hue) et Reine Labarthe (ancienne présidente de l'AAME) et excusé Valérie Salle (DRAC), le président a présenté l'ordre du jour :

- Discours président AAME
  - o Présentation PCR Elusa
- Rapport moral et d'activités, par Valérie Sieurac, secrétaire de l'AAME
- Rapport financier, par David Darnaude, trésorier de l'AAME

### Discussion sur les interventions et vote des rapports moral et financier

- Activités AAME 2022, par Philippe Soulier, Président de l'AAME

### Renouvellement du tiers sortant du CA

- o *Franck Labat, Pierre Fauque, Guy Taudière, Anne-Catherine Humbert, Bernard Dauba, David Darnaude*
  - Louis Seailles, membre du CA dans ce tiers 2019 renouvelable en 2022, est décédé en février 2021
- Intervention par Michel Hue, conservateur départemental
- Intervention par Christophe Faget, représentant le maire d'Eauze



### Discours de présentation général, par Philippe Soulier, président AAME

Depuis mon élection au poste de président de l'AAME lors du Conseil d'administration de juin 2021, et grâce aussi bien à Reine Labarthe (présidente sortante) qu'à David Darnaude (responsable du pôle Elusa) et bien d'autres, dont bien sûr les autres membres de notre conseil d'administration, je me suis informé des activités de l'association depuis son origine. De même les contacts avec le musée et le pôle Elusa (dont les rencontres avec les personnels du musée et avec Guy Celot pour ce qui est plus spécifiquement de Séviac) m'ont permis de prendre la mesure de cette responsabilité.

Par ailleurs, les contacts avec l'office du tourisme (Yann Garmache, parti depuis), avec Michel Hue, conservateur départemental (à Flaran, avec David) et avec Valérie Salle (DRAC) ont complété utilement ce tour d'horizon.

Enfin, les réunions relatives aux projets de reprises des recherches sur le territoire élustate ont été l'occasion de projeter l'avenir des activités de notre association pour les années à venir.

### Présentation PCR (projet collectif de recherches) Elusa

Dès novembre 2021, Laurent Callegarin (université de Pau, IRAA, porteur du projet), et Jean-François Bernard, (CNRS, IRAA) sont venus à Eauze pour terminer avec nous et Valérie Salle la préparation du dossier scientifique à la Domus. Cette réunion s'est prolongée le 15 décembre par une présentation en mairie par Laurent Callegarin.

Les conseillers municipaux alors présents étaient Michel Jorieux et Christophe Faget (adjoint au maire pour la culture). Vincent Gouanelle (DGS Eauze et DGS du SIVU Elusa), ainsi que Léopold Maurel (CRA pour le secteur de Toulouse) et Valérie Salle (IR à la DRAC) ont largement participé à cette réunion, ces deux derniers restant ensuite avec le responsable du projet pour y apporter les ajustements à prendre en compte (notamment sur les aspects pratiques). Ensuite, le dossier définitif du projet PCR a été déposé à la DRAC le 20 décembre.

De quoi s'agit-il ? (*un développement illustré de l'intervention est accessible à partir de la copie du diaporama diffusée aux adhérents conjointement à ce compte-rendu*)

Sur la base des anciens travaux, depuis le 19<sup>ème</sup> siècle avec la construction de la gare, et jusqu'aux recherches récentes (Catherine Petit-Aubert pour les photos aériennes, Pierre Pisani, Schaad, pour la Domus, Philippe Gardes pour Esbérous), les recherches vont reprendre dès cette année. Au-delà des fouilles elles-mêmes (et d'un dégagement, tant attendu, de « la mosaïque » à peine dévoilée il y a déjà une décennie), il s'agit essentiellement d'une étude urbanistique : comment les habitats, habitants et activités présents sur l'oppidum d'Esbérous à la fin des Âges du Fer se sont translatés (partiellement ou totalement ?) vers le site de Cieutat puis vers les hauteurs occupées au tout début du Moyen-Âge ? Cela implique de suivre l'évolution des activités et des modes de construction en relations avec le contexte territorial.

Ce vaste programme pluriannuel de recherches s'inscrit dans la programmation nationale définie par le CNRA (centre national de recherche archéologique, placé auprès du ministre de la culture). L'axe 9 (phénomène urbain) est le principal, assorti des axes 5 « protohistoire » (oppidum), 6 « paysages religieux » et 7 « funéraire depuis l'Antiquité ».

Dès cette année commencent les collectes documentaires et corrélations des données stratigraphiques ainsi que prospection géophysique. Les fouilles mêmes à Cieutat n'auraient lieu qu'en 2023 et suivantes. Il est prévu par les responsables du projet d'avancer simultanément recherches (fouilles, études, rapports et publications) et diffusion (animations, visites, expositions, *blog* d'information, etc.).

Et, bien sûr, les activités propres à l'AAME accompagneront ces recherches tout au long des réalisations :

- Edition d'une feuille d'info de l'AAME, présentant les avancées des recherches et envoyée par courriel à tous les adhérents
- Panneaux explicatifs sur le chantier et aux sites Elusa au fil des opérations (Domus, Musée, Séviac).
- Collecte documentaire: aide à la collecte de toute documentation relative au passé de la commune (écrits anciens, témoignages, photographies, dessins et peintures, etc.)
- Projets pédagogiques avec les collèges, avec les établissements
- Aides ponctuelles aux opérations archéologiques (fonctionnement du chantier et vie des fouilleurs, restaurations vestiges, photo drones, accueil, etc.)
- Et aussi : Opérations diverses à prévoir avec l'office du tourisme, les commerçants, la fête d'Eauze, la journée gallo-romaine, les journées nationales (archéologie, patrimoine, science...), etc.

Mais, pour pouvoir atteindre nos objectifs et avoir les moyens de nos ambitions (aide à la recherche et une appropriation de leur patrimoine par les Elusates ... et au-delà !), nous devons accroître nos moyens financiers, outre la subvention annuelle de la Mairie. Nous

avons deux moyens essentiels : les cotisations ordinaires des adhérents (donc : faites adhérer!) et les cotisations exceptionnelles et dons (avec reçu fiscal au-delà de 50€). Nous espérons que ces appels seront entendus. Et c'est à chacun d'entre nous d'y contribuer. Merci d'avance.

### **Rapport moral sur les activités de l'AAME depuis notre dernière assemblée générale** **Par Valérie Sieurac, secrétaire générale de l'AAME**

Nous avons une pensée pour nos collègues Louis Seailles décédé au mois de février, l'abbé Jan Janssen décédé au mois de juin ainsi que pour mesdames Ilse Ring et Alyse Couailler, et Pierre Pédussaut, ancien maire d'Eauze et actif soutien du Musée et de son Trésor (une gerbe a été offerte par l'AAME), tous trois décédés cet automne.

**Etat des adhésions** : elles sont passées de 90 en 2019 à 41 en 2020 (effet de la pandémie) et 78 en 2021

Objectif cette année : être plus nombreux, notamment avec la relance d'un projet scientifique et culturel

**Réunions du CA** : Nous avons eu 4 réunions : le 18 juin 2021 à 18h (avec renouvellement du bureau et de la présidence, acceptée par Philippe Soulier (historien archéologue, préhistorien et notamment ancien conservateur de l'Archéologie) à la demande de Reine Labarthe, présidente sortante, les autres membres du bureau ayant été reconduits dans leurs fonctions. Nous remercions Reine Labarthe pour son dévouement et ses initiatives. Les suivantes, 24 septembre 2021, 19 novembre 2021, 10 janvier 2022

**Conférences** du vendredi (salle d'honneur de la mairie) : Chacune a rassemblé entre 20 et 25 participants

- 11 juin : « *Décorer sa maison : regards sur l'art de vivre à la romaine* » par Alexandra Dardenay, maître de conférences HDR (Habilitée à diriger des recherches) de l'Université de Toulouse Jean Jaurès
- 15 octobre : « *Les trésors romains entre Aquitaine et Narbonnaise* » Marie-Laure Le Brazidec, numismate indépendante, associée à l'UMR TRACES à Toulouse, travaille avec le Musée Saint-Raymond de Toulouse.
- 5 novembre : « *Le Bacchus d'Eauze parmi les siens* », par Jean-Marie Pailler, professeur émérite à l'Université de Toulouse-Jean-Jaurès.

Et de nombreux membres de l'AAME ont assisté avec intérêt aux 2 conférences organisées par l'association des Amis de l'orgue à l'occasion de la commémoration des 500 ans de l'église Saint-Luperc prieurale d'Eauze :

- 8 octobre : « *La prieurale Saint-Luperc d'Eauze* » par Christophe Balagna, maître de conférences en histoire de l'art (ICT, Institut catholique de Toulouse)
- 12 novembre : « *La vie en Gascogne et à Eauze au XVI<sup>e</sup> siècle, la question des archives, de la collecte et de l'analyse des données historiques et archéologiques* » par Jacques Lapart, président de la Société archéologique du Gers.

**Musée** : En juin, David Darnaude, responsable des sites d'Elusa capitale antique, et trésorier de l'AAME, a organisé, pour les membres de l'AAME, plusieurs visites de l'exposition temporaire montée par la conservation départementale sur « *La villa de Séviac, la fin d'un monde* » et présentée au Musée d'Eauze. Cette exposition est prolongée d'avril à début novembre 2022.

**Participations aux réunions pour le PCR Elusa** : Philippe Soulier et David Darnaude sont les interlocuteurs privilégiés de l'AAME avec les différents partenaires du PCR Elusa porté par Laurent Callegarin.

**Liens entre AAME et AMROC :** le 13 juin, David Darnaude a représenté l'AAME à l'assemblée régionale. Il a été élu au CA de l'AMROC (Amis des musées de la région Occitanie) et nommé vice-président.

**Excursion :** le samedi 2 octobre, visite commentée des deux villas romaines de Montmaurin et du nouveau musée archéologique. Deux véhicules (prêtés par la mairie) ont été nécessaires car les participants étaient nombreux. Le repas convivial de midi au restaurant « *Au comptoir des Halles* » à Boulogne-sur-Gesse a été apprécié par tous.

**Contribution à l'enrichissement du fonds documentaire du Musée :** plus d'une quinzaine de cartons de publications offertes de la Médiathèque du Patrimoine (ministère de la culture) à Saint-Mandé (dont des séries *d'Archéologia* et des *BSR (Bilan scientifiques régionaux)*) relatant toutes les opérations archéologiques de l'année de parution) ainsi que de nombreux ouvrages, sélectionnés par le personnel du musée sur une liste des titres disponibles. Cet enrichissement, accessible sur demande aux membres de l'AAME, a pu être fait grâce Philippe Soulier et à l'AAME qui a payé le transport.

**Participation au « rendez-vous conté »** organisé par le Musée en novembre avec un goûter offert par l'AAME.

#### **Collège Jean Rostand**

Un projet pédagogique en partenariat avec Laurent Callegarin, l'Université de Pau, l'AAME et le collège Jean Rostand est en cours de réalisation, et devrait être mis en œuvre à partir de la rentrée 2022-2023

#### **Rapport financier, présenté par David Darnaude, trésorier de l'AAME :**

Le rapport, présenté dans le détail à l'assemblée, porte aussi bien sur le bilan que sur le budget prévisionnel. Ce détail est accessible dans le diaporama diffusé à tous les membres à jour de leur cotisation.

Le bilan affiche des dépenses à hauteur de 1979,51 € et des recettes à hauteur de 2723,73€, soit un solde positif de 744,73€

Le budget prévisionnel, présenté en équilibre comme réglementaire, affiche 3047,47€ en dépenses comme en recettes.

#### **Vote des rapports :**

Ils sont votés séparément et recueillent tous deux l'unanimité des suffrages en leur faveur.

#### **Renouvellement statutaire d'un tiers du Conseil d'administration :** (avec appel à d'éventuelles nouvelles candidatures) :

Dans le tiers sortant, les administrateurs suivants ne souhaitent pas se représenter : *Franck Labat, Pierre Fauque, Guy Taudière*. Nous rappelons que Louis Seailles, membre du CA dans le tiers 2019 renouvelable en 2022, est décédé en février 2021.

En revanche, Anne-Catherine Humbert, Bernard Dauba et David Darnaude souhaitent se représenter et, par ailleurs, Michel Lorieux accepte de nous rejoindre.

Précisons que Michel Jorieux, conseiller municipal d'Eauze qui a toujours milité pour les fouilles, a été vice-Président du SIVU ELUSA de 2014 à 2017. Il est actuellement délégué pour la commune d'Eauze au Conseil syndical du SIVU ELUSA. Ce conseil syndical est composé de 6 élus d'Eauze et 6 élus de Montréal.

Après élections à main levée et à l'unanimité, ce tiers 2022 est donc maintenant constitué de quatre membres.

## **Activités de l'AAME en 2022 :**

### **Conférences 2022** (entrée libre à 20h30) :

- 25 février: « L'Atlantide , mythe ou réalité » (Jacques des Courtils)
- 22 avril : « L'Âge des métaux dans le Gers » (Wilfried Labarthe)
- 3 juin **Exceptionnellement à 18h30**: « Les jardins antiques », dans le cadre de la manifestation nationale *les rendez-vous aux jardins* (Sylvie Campech)
- 17 juin: présentation du PCR Elusa , dans le cadre national des *Journées de l'Archéologie* (Laurent Callegarin)
- 8 octobre : « Sciences et techniques dans l'antiquité » dans le cadre national de la *fête de la science* (Yannick Maillot)

\* 21 octobre : « Les spintriennes, jetons érotiques antiques » (Laurent Schmitt)

**Visite en mai 2022, pour les adhérents (date à confirmer)**: Castet de Sainte-Christie-d'Armagnac et château de Blanc-Castet, Saubouires (Manciet)

### **Un point sur les financements de l'Association**

**Nos objectifs 2022 et suivantes** : avoir les moyens de nos ambitions pour l'aide à la recherche et une appropriation de leur patrimoine par les Elusates (et les autres aussi!) :

- édition d'une lettre d'information pluri-annuelle pour les adhérents (et nous sollicitons tous ceux qui ont une adresse mail de bien vouloir nous la confier...)
- animations avec les habitants, collèges (voir les projets en cours annoncés dans le rapport d'activités), commerçants,...
- aides ponctuelles aux opérations archéologiques à venir (fonctionnement du chantier et accompagnement de la vie des fouilleurs, restaurations vestiges, photo drones, accueil, etc.)

**Quels moyens :**

- Cotisations des adhérents (donc : faites adhérer!)
  - 10€ (étudiants et chômeurs), 20€ (actif) ; 30€ (couple)
- Cotisations exceptionnelles et dons (avec reçu fiscal au-delà de 50€)

MERCID'AVANCE

### **Intervention de Monsieur Michel Hue, conservateur départemental**

Après nous avoir remerciés de notre invitation, il commence par un exposé général sur la situation des activités de la conservation départementale dans toutes les directions malgré un contexte national difficile. En effet, la mise en place du passe sanitaire, qui a touché en premier lieu les musées a été difficile. Finalement la fréquentation des lieux culturels a été positive et a augmenté

Il annonce le renouvellement des liens avec le musée de Marciac, la nouvelle secrétaire générale de la ville ayant, malgré des problèmes financiers, la volonté de le développer. Cela enrichirait le réseau des musées gersois avec des thématiques diverses, celui de Marciac comportant une série de représentant de la faune locale.

Au sujet de la logique du PCR Elusa, il dit qu'elle présente beaucoup d'intérêt de sa part avec l'espoir que la finalité sera différente de la précédente campagne de fouilles car, pour le moment, la dévolution du matériel de la part du responsable d'alors des opérations (Pierre Pisani, actuellement en poste à la Métropole de Toulouse) n'a pas eu lieu. Il rappelle les obligations réglementaires de le faire et insiste sur les suites et possibilités de poursuite de recherches. Précisant que Valérie Salle (DRAC) est assez inquiète car les échanges avec Pierre Pisani sont difficiles, il ajoute que c'est pour lui également un sujet d'inquiétude.

Autre inquiétude, il commente la demande de la poursuite de l'exposition temporaire « La villa de Séviac, la fin d'un monde » lors des discussions avec la mairie d'Eauze pour un an, et rappelle que le projet initial a été de réaliser une exposition qui circule entre les différents musées du Gers gérés par la Conservation, la prochaine étape devant être Lectoure qui attend cette exposition depuis plus d'un an. Rappelant qu'auparavant, il y avait une exposition par an, il insiste sur la nécessité d'un nouveau budget (notamment municipal) pour réaliser de nouvelles expositions et donc, de réfléchir dès maintenant à des sujets possibles pour faire suite à celle actuellement en place.

Enfin, il nous informe le logiciel Micromusée, acquis par le département du Gers, va enfin pouvoir être utilisé pour faire les inventaires des musées gersois autrement que par un fichier papier. Cela sera une source de renseignements importante, une banque de données sur les ressources gersoises.

### **Intervention de Monsieur Christophe Faget, adjoint à la culture et aux associations culturelles**

Christophe Faget commence par remercier Reine Labarthe pour son engagement et demande à l'assistance de l'applaudir.

Puis il rappelle la volonté de la mairie d'Eauze de soutenir et relancer une campagne de fouilles car si les travaux réalisés jusqu'à maintenant sont intéressants ils sont à poursuivre. Un engagement financier de la mairie se fera car le potentiel à développer est immense. Comme tous, il a des inquiétudes concernant la suite du travail de Pierre Pisani, et précise que la DRAC n'a autorisé la mise en place du PCR sous la direction de Laurent Callegarin que parce que ce n'est pas la simple prolongation des fouilles.

Avec David Darnaude, il affirme qu'il faut au moins procéder au rappel des caisses de matériel : si 250 sont présentes au dépôt de Saint-Amand, 47 sont encore à Toulouse (Pisani), et quelques objets sont en restauration à Toulouse (Matéria Viva). L'objectif est de recenser et ramener tout à Eauze dès cette année afin d'intégrer le matériel dans les collections du musée. La demande de dévolution des objets devra être adressée par la mairie à la DRAC qui est en contact avec Pierre Pisani. Le délai d'étude étant expiré, il ne devrait y avoir aucun obstacle à effectuer cette démarche.

Il termine en remerciant Monsieur Hue d'avoir accepté la prolongation de l'exposition à Eauze, et rappelle sa disponibilité pour mettre en place les nouveaux projets.

L'assemblée générale se termine à 19h55.